

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

## Nuestro grabado

Bartolomé Esteban Murillo, célebre pintor español del siglo XVII, fundador de una escuela que llegó á producir famosos artistas, nació en Sevilla en 1618 y murió en 1682.

Tomó las primeras lecciones de su pariente Juan del Castillo; pasó luego á Cádiz, donde conoció á Moya, discípulo de Van-Dyck, cuyo estilo trató de imitar, y no pudiendo pasar á Italia á estudiar los cuadros de los grandes maestros por falta de recursos, pintó algunos cuadros y con su producto costeó su viaje á Madrid, donde su paisano Diego Velázquez le proporcionó ocasión de copiar los cuadros del Ticiano, Rubens, Van-Dyck, Rivera, etc.

De regreso á Sevilla empezó á pintar para el claustro pequeño del convento de San Francisco, y estas primeras obras le adquirieron una fama que en breve cundió por toda la Península.

Salió entonces de la escasez, y comenzó para él esa época de gloria en que cada obra que ejecutaba era un nuevo laurel para su frente.

El estilo de Murillo, en un principio fuerte y detenido, se hizo después más dulce y agradable: no solo dió á sus cuadros hermosura y naturalidad en el colorido, sino que atendió también á la anatomía del cuerpo humano, y practicó todas las reglas de contraposición, de la perspectiva y de la óptica, rodeando sus figuras de un ambiente fantástico y celestial, y retratando en los semblantes los reflejos de las pasiones y de las virtudes.

Se encuentran obras del célebre pintor en Sevilla, Cádiz, Granada, Ríoseco, Madrid, Londres, Nápoles, Amsterdam, París, Dresde, etc., etc.

Murillo, —dice uno de sus biógrafos— es un maestro completo, cuya vida está en conformidad con sus obras; tenía una fé sincera y se creía realmente inspirado por los simbólicos personajes que representaba en sus cuadros.

—¿Porqué no terminas este Cristo?—preguntábale un día un amigo.

—Espero que vaya á hablarme—contestó con la mayor sencillez.

## EN ROMA

15 Enero 1888.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Mi querido Director y amigo: En la capilla papal construida sobre el atrio de la basílica de San Pedro, se ha celebrado esta mañana la solemne canonización de los siete fundadores de la orden de las Siervas de María y de los beatos Juan Berchmans, Pedro Claver y Alonso Rodríguez.

La antigua sala de la bendición—hoy capilla papal—presentaba un efecto magestuoso é imponente.

Las paredes laterales, en las cuales se abren diez grandes ventanas (cinco á cada lado) están decoradas con elegantes pilastras de orden compuesto, y unidos los capiteles por un friso formado por festones de frutas y flores sostenidos por angelitos en alto relieve.

En los intercolumnios menores, entre diversidad de adornos, campean las enseñanzas pontificias, habiéndose colocado en los cuatro recuadros mayores, hacia los ángulos de la sala, otros tantos estandartes representando los milagros de los nuevos Santos.

De una elegante cornisa adornada de medallones surge la bóveda dividida en octógonos, octosetos en el centro, unidos por círculos y recuadros que continen los emblemas de la casa Pecci sobre fondos de media tinta y altos relieves dorados.

En mitad de la bóveda pende una gran aurea de rayos dorados, en el centro de la cual sobre nubes de plata, se destaca la blanca paloma, símolo del Espíritu Santo.

Las diez arquivoltas que corresponden á los anchos ventanales estaban ocupadas por elegantísimas tribunas de tres diversos órdenes, decoradas con balastradas y festones dorados sobre fondo de damasco rojo y ricos paños de terciopelo con franjas y cordones de oro.

En el fondo de la sala, en donde se levanta el altar, habíase colocado una magestuosa gloria circundada de rayos de oro, y en el centro sobre fondo de plata, la Santísima Trinidad entre legiones de querubines.

Para la ceremonia de hoy, la sala se hallaba iluminada por centenares de arañas de cristal

curadores de colegio, los camareros secretos y los abogados consistoriales. Seguíanles algunos sacerdotes, de casulla, 247 obispos y arzobispos con ricas vestiduras y entre ellos algunos armenios, sirios y griegos con pluviales recamadas, y rarisimas mitras de oro, plata y terciopelo rojo en forma de corona. Venían después los cantores y luego los cardenales en número de 33 precedidos de maceros y suizos y seguidos de los gentiles hombres de S. S.

Finalmente venía este en silla gestatoria, bajo palio dorado, con los grandes plumeros (*flebeli*) á cada lado, y con el séquito de toda la corte pontificia.

A penas sentado el Papa en su trono, los cardenales, arzobispos, obispos y abades han ido á besarle la mano, la rodilla y el pié, y terminada

santos, los cardenales postulantes le han entregado procesionalmente los dones que marca el ritual. Consistían en un gran cirio plagado de adornos, una jaula de plata con tórtolas, palomas y canarios y una cajita dorada conteniendo el pan y el vino.

Recibidos esos donativos ha continuado la misa sin interrupción y al finalizarla ha dado el Papa la bendición apostólica retirándose con su cortejo en la forma descrita.

La función ha durado desde las 9 de la mañana á las 2 de la tarde, siendo sin disputa la más brillante de cuantas se han celebrado estos días.

ALMANZOR.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Dicen en Londres que el día 14 persistían las nieblas en aquella capital, en Liverpool y en Birmingham. En esta última ciudad la oscuridad causó un verdadero pánico en la población de los barrios pobres. Se creía que había llegado el fin del mundo. Fué considerable el número de Biblias que se vendieron.

Uno de los presentes ofrecidos al Papa que más han llamado la atención por sus circunstancias es un primoroso cofrecillo de cristal de roca, guarnecido de piedras preciosas, que ha enviado la República del Ecuador. Ese cofrecillo, hecho en París, contiene las cuartillas que el último presidente católico del Ecuador, García Moreno, tenía preparadas para leer en la tribuna cuando fué asesinado, y algunas de las cuales están manchadas de sangre. Sus conciudadanos le veneran como á un mártir y el último testimonio que dió de su fé les hace considerar el papel manchado con su sangre como una reliquia nacional.

Cartas de Fez aseguran que el sultán se propone visitar durante la primavera próxima varias poblaciones importantes del imperio, entre ellas Larache, Tetuán y Tánger.

Hasta ahora no se sabe si el emperador continuará su excursión al Riff, cuyas tribus tiene intención de dominar completamente, reduciéndolas á su obediencia.

En París se ha descubierto un nuevo escándalo también relacionado con el asunto de las condecoraciones y en el que, según parece, ha intervenido un conocidísimo periodista intransigente.

El juez Mr. Mahalem ha sido encargado de la instrucción de este nuevo proceso.

Dicen de Berlín que con motivo de la elevación de la Legación alemana en Madrid á la categoría de Embajada, se pelará al Parlamento alemán, cuando se reuna después de las vacaciones, que ponga la nueva Embajada en el mismo pie bajo el punto de vista financiero, que la de Roma, que cuesta al Imperio 25.000 duros anuales.

Hasta ahora la dotación del Ministro alemán en Madrid era de unos 16.000 duros anuales, mientras que las de los Embajadores, en Londres y en San Petersburgo ascienden cada una á unos 37.500 duros anuales, que es la mayor dotación oficial que paga Alemania.

El emperador Guillermo, dando las gracias por las felicitaciones que con ocasión del año nuevo le ha dirigido la Sociedad Alemana de la Cruz Roja para socorros á los heridos en tiempo de guerra, ha escrito una carta diciendo:

«Espero y confío en Dios en que el plazo en



MURILLO

formando arcos luminosos de indescriptible efecto.

Las tribunas estaban completamente ocupadas por el cuerpo diplomático, los postulantes y la nobleza romana, la familia Pecci, todo el patriarcado, la comisión de la S. C. de Ritos, el cardenal secretario de Estado, los oficiales agregados á la secretaría; veíanse además el mayordomo de S. S. P. P. A. A. y los cantores pontificios.

El público era tan numeroso en la capilla que ésta contenía más gente de la que buenamente puede contener (unas 2.000 personas). Así ha sucedido que al poco rato de comenzar la función algunas personas han tenido que salir grandemente molestadas por las apreturas y la asfixiante atmósfera que allí se respiraba.

El Sumo Pontífice ha salido á las nueve de sus habitaciones y después de visitar el Sacramento Expuesto en la capilla Paolina ha entrado en la sala sentado en la silla gestatoria.

Abrieron el cortejo la S. C. de Ritos, los pro-

esta ceremonia los abogados consistoriales han leído las tres postulaciones habituales, que han sido contestadas por S. S. Entre unos y otros se ha cantado la letanía de los santos, el *Veni Creator* y otras plegarias de rito en semejantes casos.

Después de esto el Papa, poniéndose la mitra ha pronunciado en alta voz la sentencia de la canonización y se ha cantado seguidamente el *Te Deum* al cual ha contestado también el público, como en la misa jubilaria.

En el momento de leerse el decreto se han lanzado al vuelo las campanas de todas las iglesias de Roma contribuyendo de esta manera á hacer más grandioso é imponente aquel acto.

Los oficios divinos se han celebrado á la vez en latín y en griego siguiéndose un ritual compuesto de curiosas ceremonias.

Al llegar la misa al Evangelio y después que el Pontífice ha terminado la lectura de una homilía en latín sobre la vida de los nuevos

que la Sociedad Alemana de la Cruz Roja tenga que cumplir sus graves deberes está todavía muy lejano.»

Por su parte el czar, contestando á una felicitación que con igual ocasión le había dirigido la ciudad de Moscú, ha dirigido al gobernador de la antigua capital rusa una carta que contiene el párrafo siguiente:

«Tengo la confianza de que tanto este año, como los años próximos, la paz nos permitirá consagrar todas nuestras fuerzas al desarrollo de nuestra propiedad interior.»

El gobierno ruso ha designado á M. Robert Orbinsky, ex-director de la Escuela de Comercio de Odesa y eminente publicista para que vaya á Barcelona en representación de aquel país con el encargo de estudiar á propósito de la Exposición el estado de la industria española en general, en sus relaciones con el comercio hispano-ruso.

El día 2 del próximo febrero se inaugurará la Exposición nacional italiana de productos alimenticios.

Las obras para el arreglo del local están muy adelantadas y son numerosos los pedidos de admisión que se han recibido; todo lo cual induce á creer que esta exposición será interesante en extremo.

Los periódicos ingleses dicen que el gobierno ruso ha encargado á una casa de Londres la construcción de varios globos militares á razón de 12.500 francos cada uno.

### De la Península

El doctor Ferrán ha presentado á la Real Academia de Medicina tres importantísimas notas referentes á los estudios y descubrimientos que ha hecho para conseguir la curación de la rabia.

Prueba además la inutilidad de las atenuaciones empleadas por Mr. Pasteur y demuestra la eficacia del método suprainensivo.

D. José Echegaray ha terminado, con destino al teatro de la Zarzuela, un cuadro dramático en un acto, al que pondrá música el maestro Chapí y se estrenará durante la actual temporada.

El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado poner el nombre del ilustre escritor D. Manuel Fernández y González á una de las calles de aquella ciudad, y colocar una lápida conmemorativa en la casa donde nació el famoso novelista.

Según noticias de Alicante, por las autoridades de aquella capital se han tomado precauciones ante la sospecha de que por varios sujetos se intentaba algo grave contra la fábrica de tabacos.

Desde el 6 de febrero de 1887, hasta el 31 de diciembre se han acuñado en la casa de Moneda de Madrid monedas de plata de cinco pesetas, distribuidas en la siguiente forma:

	Pesetas.
En Febrero . . . . .	3.667.930
En Marzo . . . . .	5.400.475
En Abril . . . . .	5.630.680
En Mayo . . . . .	6.005.185
En Junio . . . . .	6.537.535
En Julio . . . . .	1.130.675
En Agosto . . . . .	6.452.770
En Septiembre . . . . .	6.200.680
En Octubre . . . . .	6.541.305
En Noviembre . . . . .	5.681.875
En Diciembre . . . . .	5.801.445
	59.012.565

En breve llegarán á Madrid comisionados de las Provincias Vascongadas, á fin de gestionar nuevamente la exención del servicio militar para los hijos de los que combatieron al carlismo en la última guerra.

En la fábrica de tabacos de Valencia, ha empezado á funcionar una máquina sistema Abadie, que elabora 24.000 cigarrillos cada diez horas. Estos pitillos ofrecen la particularidad de estar cerrados sin goma, merced á dos dobleces de los bordes del papel y un grabado punteado. Se están ultimando los trabajos para que el 19 de febrero próximo queden funcionando veinte máquinas más del mismo inventor.

La Comisión ejecutiva de la Exposición Universal de Barcelona ha acordado por unanimidad, que se prohiba en absoluto la venta de objetos al detall en el interior de la Exposición, exceptuando la de aquellos de fabricación especial elaborados en el recinto de la misma.

### Timo ingenioso

Hace algunos días, cuenta *El Correo Gallego*, del Ferrol, una señora fué víctima de un timo que no deja de tener originalidad.

He aquí como:

El sereno de aquel barrio, dejó en casa de la cita la señora la cédula del empadronamiento para que cubriera los requisitos mandados cumplir. Dos ó tres días después el mismo municipal pasó á recoger la cédula en cuyas casillas estaban consignados los antecedentes necesarios.

A las pocas horas un individuo que decía ser empleado del Ayuntamiento, se presentó en la casa en cuestión y una vez en presencia de la interesada le manifestó que el alcalde le había impuesto una multa de 2750 pesetas porque no cubriera la cédula del censo en la misma forma que está prevenido.

Creyó así la señora *multada* y suplicó á su interlocutor le permitiera ver al sereno que fué portador del padrón y que había indicado la forma y modo en que se había de cubrir éste.

—¡El sereno!—dijo el supuesto empleado—¡guárdese V. señora de ver al sereno! tiene orden del Alcalde para que la conduzcan á V. detenida. Yo me anticipé todo cuanto pude para hacer efectiva la multa y librarla á V. del compromiso en que se halla.

Oír esto la interesada y echarse á temblar por lo que le sucedía todo fué lo mismo: ante la perspectiva de su detención resignóse á satisfacer la multa y en efecto entregó cinco duros, dos pesetas y diez céntimos al empleado.

Recogiólos éste, desapareció á los pocos momentos y hoy es la fecha en que no se sabe aún su paradero.

### De la Capital

#### A nuestros suscriptores

Dijimos en nuestro primer número al indicar al público los propósitos que nos animaban cuando vinimos á formar parte de la prensa, entre otras cosas (que en este momento no viene al caso recordar) lo siguiente:

«Alguna novedad en nuestra manera de ser y en las condiciones bajo las cuales nos presentamos, podrá dar á nuestra publicación una variedad que acaso agrade; mas como hemos de ser siempre parcos en el prometer, preferimos la sorpresa que complazca al ofrecimiento que no se cumpla.»

Nuestros abonados han podido apreciar la novedad á que aludíamos y no creemos pecar de presumidos si manifestamos estar convencidos de que es de su agrado tener diariamente en su domicilio á las primeras horas de la mañana LA ALMUDAINA, fresca, esueta y conteniendo todas aquellas noticias de dentro y de fuera de la isla que podemos recabar y consideramos ser interesantes, curiosas ó simplemente para pasatiempo y distracción de aquellos que tengan gusto en pasar por ellas la vista.

Pero como nuestro plan no se ciñe á lo que hasta ahora hemos hecho, sino que abraza un círculo más dilatado y extenso, ampliamos en el presente número nuestro programa de mejoras, introduciendo una novedad, que tal vez por inesperada cause á nuestros lectores una sorpresa que los complazca.»

La habrán visto en la primera página: el retrato de una de las glorias más legítimas de nuestra patria, del insigne pintor que llenó con su fama el mundo.

Por la muestra y carácter del presente número podrá comprenderse cual es el deseo que nos anima: podemos decir haber cumplido, aunque en forma menos opulenta de la que constituye nuestro objetivo, una de las aspiraciones á que hemos consagrado mucho afán, algunos desvelos y también sacrificios.

Pero al presentar hoy nuestro periódico ilustrado, y tómosse esta palabra en el matiz más modesto de su acepción, sentimos la satisfacción que experimenta quien contrae una deuda de gratitud y la satisface, sin tomar en consideración lo que supone, lo que vale ni lo que cuesta satisfacerla.

El público, que ha correspondido hasta ahora á nuestros esfuerzos, en proporción mayor de lo que buenamente podíamos esperar, era acreedor, puesto que á su servicio estamos consagrados, á que correspondiésemos al favor que nos ha dispensado.

Hoy lo hacemos en esta forma, presentando periódicamente grabados cuyos clichés tenemos en nuestro poder y que publicaremos por ahora semanalmente si circunstancias imprevistas no nos obligan á desistir de nuestro propósito.

Quisiéramos hacer más; pero nos atenemos á nuestras actuales condiciones de vida y por consecuencia de ellas seguimos prefiriendo «la sorpresa que complazca, al ofrecimiento que no se cumpla.»

#### De Sóller á Barcelona

Durante la noche del viernes, el cable submarino que tiene nuestro ser, nuestra vida y nuestra prosperidad pendientes de un hilo, se negó de nuevo á decir al mundo que nosotros formamos parte de él.

Aduémoslo el hecho aquí, no porque sea nuevo, ni imprevisto, ni inesperado; sino con objeto de tener motivo ó tomar pretexto para hablar sobre el asunto de nuestra incomunicación, que encierra en sí una cuestión grave, trascendental; cuestión que preocupa á los habitantes de las Baleares porque en ella estriba su porvenir, abraza inmensos intereses y entraña importantes compromisos de todos órdenes.

Volvemos á hablar de este asunto, y renovaremos mil veces si es preciso nuestra tarea, no porque tengamos que aducir ahora precisamente nuevas ó mejores razones de las que tenemos expuestas y presentadas, sino para mantener viva la idea, candente el fuego de la necesidad, activo el movimiento que en todos conceptos ha de producirse para salir contra el peligro que nos amenaza.

Es forzoso apelar á todos los extremos, tocar todos los resortes, remover obstáculos, avivar dormidas influencias, impulsar fuerzas, interesar voluntades, revolver en fin cuanto de animado, activo y conducente subsista para que no se nos deje desamparados y próximos á experimentar trastornos que han de acabar con nuestra prosperidad.

Que esto ha de venir en plazo no lejano nadie lo duda.

Pero lo que dudan muchos, y en esto es necesario confesar que no van desprovistos de razón, es que nuestros justísimos clamores encuentren eco allí donde deben encontrarlo.

Existen ya antecedentes que llevan el frío de la desconfianza al ánimo de todos.

La contestación de un funcionario público á uno de nuestros diputados al pedirle datos y remedio para el mal que nos aflige, es indicio de las disposiciones poco favorables que nuestra petición ha de encontrar en las elevadas regiones en donde debe resolverse.

Y la cuestión en sí, en todo su alcance no ha sido planteada todavía.

Porque es indispensable decir cien veces que no queda resuelta con lenitivos, específicos ni paños calientes: que no queda resuelta con levantar el cable roto, soldarle, añadirle un trozo y aun reponerle; no señor: no basta esto, no resuelve la cuestión, no hace más que prolongar la agonía, sin producir siquiera el alejamiento del peligro.

Algo más importante, más práctico, seguro, eficaz y permanente debe hacerse, y este algo es lo que tenemos dicho ya en ocasiones repetidas.

Debe tenderse un nuevo cable entre Sóller y Barcelona y reponer nuevo el que existe entre Javea é Ibiza.

Salir de aquí es andarse en componendas y paliativos que á nada conducen.

Alimentar otras ideas es crear para mañana otro conflicto tal vez de peores condiciones del que experimentamos hoy.

Hacemos punto aquí por el momento, porque como hemos de volver sobre el mismo tema, desgraciadamente más veces de las que debieran ser necesarias, hemos de reservarnos argumentos de que todavía no hemos hecho uso, y son aquellos de primera fuerza que si no producen efecto será justamente porque encuentran fuerza mayor.

#### Justa recompensa

El Jurado de la Exposición de Higiene de la Infancia, celebrada últimamente en París ha concedido á nuestra Diputación Provincial una distinción honorífica, por el concurso que á ella prestó, la cual consiste en diploma y medalla de oro.

Se han presentado en dicha Exposición obras científicas y trabajos de reconocido mérito, de todas las Naciones de Europa y de algunas de Ultramar y entre todos los expositores han figurado digna y decorosamente dos de nuestros paisanos más distinguidos: el Ingeniero D. Eusebio Estada y el Director de la Inclusa Provincial D. Juan Lladó, Pbro.

El primero presentó un acabado y notable trabajo sobre la higiene de las viviendas, y el segundo una Memoria titulada «Apuntes y datos estadísticos sobre la Inclusa Provincial de Palma de Mallorca» siendo ambos premiados con diploma de honor y medalla de oro.

La Memoria presentada por el Sr. Lladó, único manuscrito que ha concurrido al certamen, debió de llamar poderosamente la atención del Jurado por los datos que arroja, toda vez que de tan honorífica distinción fué objeto; y efectivamente no deja de ser extraordinario el hecho de que en el citado manuscrito se consignara como promedio anual de mortalidad durante un decenio, el seis por ciento de las criaturas recogidas, elevándose á ocho por ciento en uno de los años menos favorecidos y descendiendo á cuatro por ciento en el más aventajado.

Para quien sabe, como nosotros, lo que en general está pasando en esta clase de establecimientos y la cifra mortuoria que acusa su estadística, cifra que entristece el alma y hielos el corazón, no puede menos de sentir dulce consuelo al saber que un Jurado compuesto de personas en todo extrañas á nuestras cosas ha comprendido que un resultado tan de veras satisfactorio como el que en nuestra Inclusa se ha obtenido merecía especial distinción y la ha concedido sin vacilar.

También sin vacilar hacemos público el hecho porque cabalmente este es uno de los que tocante á nuestro país nos enorgullecen y al cual hemos de tributar nuestro sincero y desinteresado elogio, alcanzando, como es natural, también al Sr. Lladó por la cooperación personal que ha prestado á este resultado tan notable.

Tanto él como el Sr. Estada, además de la recompensa de que va hecho mérito han sido nombrados Miembros Extranjeros de las socie-

dades de Higiene de la Infancia y de Higiene, ambas establecidas en París.

Ahora resulta que según la Inspección de la Caja General de Ultramar el pueblo de Linares forma parte de nuestra provincia, conforme canta el *Boletín* del jueves.

Está visto que en España no hay bastantes maestros de escuela.

Para que se vea el tino con que en ciertas disposiciones obra la comisión de vías públicas de nuestro Ayuntamiento bastará decir que está retirando del camino de ronda encomendado á su cuidado, buena cantidad de piedra machacada para darle no sabemos qué destino.

Cuando consta á todo el mundo que aquel trozo de la vía de circunvalación es infernal; que no existe en todo él sin solución de continuidad un decímetro cuadrado de superficie plana en donde poner el pié; en vez de recomponerle inmediatamente, sin perder un minuto se manda llevar á otro punto la piedra triturada que expresamente se ha mandado acumular allí.

Vamos, hay cosas que ni se explican ni hay por donde cogerlas.

A las últimas horas de la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver del señor don Tomás Quint Zaforteza y Crespi de Valldaura, que falleció en la madrugada víctima de una larga y penosa enfermedad.

Concédale el Señor el descanso de los justos.

Mayor número de paseantes hubiera asistido ayer por la mañana al paseo del Borne, en cuyo catafalco tocó varias piezas la música del Regimiento de Mindanao, á no haber sido por lo desapacible del tiempo.

Con motivo de ser hoy los días de S. M. el Rey las tropas visten rigurosa gala, se ha izado el pabellón nacional en los edificios públicos y consulados y la batería de S. Pedro ha hecho la salva de diana, á la cual seguirán la del medio día y la de oración.

El Capitán General recibirá en Côte después de cantado en la Sta. Iglesia un solemne *Te Deum*.

Se ha sobreseído libremente en la causa instruida en el Juzgado de Mahon contra D. Miguel Seguí y Mir, director del periódico *El Liberal*, que se publica en la vecina isla, en virtud de denuncia del Alcalde D. José Vidal por haber insertado en el número correspondiente del 30 de Setiembre último un artículo que el denunciante conceptuaba injurioso á su autoridad.

Durante la segunda decena del mes de Noviembre último el Juzgado Municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad registró 20 nacimientos y 18 defunciones.

De los nacidos 12 fueron varones y 8 hembras: de los fallecidos hubo 8 de los primeros y 12 de los segundos.

En la mañana de ayer el conocido industrial D. Juan Rubí que se hallaba en la iglesia Catedral con objeto de oír misa, fué acometido de un repentino accidente, corriendo á socorrerle algunas personas allí concurrentes.

Puesto en un carruaje, fué trasladado á su casa en donde falleció á los pocos momentos de llegar.

Esta desgracia causó penosa impresión á sus numerosos amigos y conocidos.

Un pesado y molesto viento S. O. que se levantó ayer por la mañana en la cual brillaba el sol de un modo esplendente, echó á perder el cariz apacible que presentaba.

Por la tarde no era posible salir á la calle sin entristecerse al sentir el frío que hacía y ver el cielo cubierto y oscuro.

#### Ojeada á la prensa

Es curiosa la siguiente noticia que tomamos del *Palmesano*:

«Un ciego que vive en compañía de otro en una casa de la calle de la Estrella, el jueves á cosa de las once de la noche levántose de la cama en que dormía y cogiendo una gruesa piedra dió con ella tal porrazo al otro ciego en la cabeza, que tuvo que ser curado de primera intención por el médico municipal Sr. Gayá, quedando en un estado bastante lastimoso.»

«El autor de tal hazaña fué conducido á Capuchinos á pasar el resto de la noche.»

«Eso sí que verdaderamente fué... un *cóp de ciego*.»

Y esto que debió de darle á oscuras; porque si llega á encender la luz, verdad?...

Dice el *Isleño* que el jueves de la semana pasada salió para Madrid el Diputado á Cortes D. Pascual Ribot y que por una circunstancia inesperada no pudo salir en el mismo buque el que tiene igual representación D. Miguel Socías y Caimari pero que debía efectuar su salida ayer por vía de Alcudia con igual dirección.

El mismo periódico dice:

«Se nos asegura que se han abierto al público, nuevas expendedorías de tabaco y efectos timbrados, en los caseríos del Molinar y Hostalots.»

«Si es cierto lo aplaudimos.»

También lo aplaudiríamos nosotros, si fuese cierto.

\*\*

¿Todavía estamos en esas?

Véase lo que dice *El Magisterio Balear*:

«La añeja animosidad contra la Maestra de la vecina villa de Establiments parece no ha cesado todavía. El nuevo cambio de local no reconoce, por lo visto, más que el deseo de fastidiarla, sin notar, por supuesto, que el fastidiado es el vecindario. Basta que nuestros lectores sepan que en un punto tan céntrico como frente á la Iglesia puede tomarse en arriendo sin gravar el presupuesto, un local espacioso, claro, higiénico y que la escuela está en un extremo de la población y se trata de colocarla en otro que dista más de dos kilómetros del anterior. Esperamos que el Excmo. Sr. Gobernador, que decretó la visita extraordinaria á que aludíamos en nuestro número del sábado, no permitirá que continúen por más tiempo tales arbitrariedades.»

Dice bien el apreciable compañero.

Afortunadamente tenemos Gobernador.

\*\*

Del mismo colega:

«Se nos asegura que el Sr. Alcalde de Palma trata de dar impulso á la primera enseñanza y que al objeto visita á medida que se lo consienten sus altos deberes, las escuelas públicas, enterándose minuciosamente de cuanto cree necesario y dictando las disposiciones que estima procedentes. Parece que uno de sus designios es que en Junio próximo se celebren exámenes en todas las escuelas municipales.»

«Los Maestros y las familias agradecerán al Sr. Guasp que no desatienda ramo tan importante de la administración, separándose así de la ruta seguida por muchos de sus antecesores.»

\*\*

Aplaudimos la idea, dice *El Diario de Palma*, de haber colocado en uno de los pórticos de la plaza de Abastos, en el sitio que ocupaba antes el callejón sin salida llamado del Beato Ramón, una lápida conmemorativa en la que se expresa que, según tradición, allí existió la casa en donde nació el ínclito mallorquin, sabio filósofo y mártir defensor de la fé cristiana el Beato Raimundo Lulio.

\*\*

En una reseña que desde Andraitx dirigen á *El Ancora* se da cuenta de haber sido bendecida en aquella iglesia parroquial el día 17 del corriente una nueva capilla dedicada á S. Antonio Abad, verificándose con este motivo una solemne función religiosa.

En el citado escrito, se lee que el Sr. Cura Párroco de aquel pueblo D. Jaime Fleixas trabajó manualmente todas las piezas de escultura y arquitectura que constan en el retablo, haciendo elogios de la perfección con que están ejecutadas.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 45

## Tres mil leguas en bote

por

FREDERICK SNOPSAM

más al Sur, en una meseta junto á la fortificación de la casa de las hermanas de Castres, fundado el pueblo de Libreville que está habitado por negros cristianos, y algunas factorías alrededor de la meseta principal, ocupadas por estos y por algunos blancos. El agradecimiento de los salvajes convertidos es tan inmenso, que darían gustosos su vida por los misioneros y que les ausilian en cuanto está á su alcance.

Es ya costumbre de todos ellos cuando algún temporal arpeca en estas costas, venir á reconocer las playas para ver si es posible arrancar á la muerte alguna víctima.

Dos de estos negros recorrían la orilla donde el río en que yo iba envuelto fué arrojado por las olas, y al ir á retirarlo creyendo que eran solo materiales que podrían ser útiles á los misioneros, pudieron divisar al través de las mallas formadas por los obenques y flechastes al ser humano que allí estaba apresado: rápidos como el pensamiento cortaron las cuerdas, me sacaron de entre ellas, y al convencerse por los latidos de mi corazón de que aún no era cadáver, me condujeron á esta casa donde, como ya he dicho, recibí toda clase de ausilios.

Debo añadir, y de consuelos; porque solo el lenitivo de la religión podía aportar la resigna-

## Publicaciones oficiales

### Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 19 del actual:

Circular del Gobierno Civil encargando la busca y captura del soldado Bartolomé Rullan Estados.

Relación de individuos interesados en la ocupación de predios de los cuales debe sacarse piedra con destino á la reparación de la carretera de Palma á Andraitx.

Relación de los interesados en la expropiación de terrenos para la construcción de la carretera de Inca á Lluch.

Real orden referente al Cuerpo administrativo de ferro-carriles.

Rectificación del modelo de proposición para las obras que deben verificarse en la fachada de la Casa de Misericordia.

Anuncio de la Delegación de Hacienda, haciendo saber que el Inspector del timbre girará visita á varios pueblos del distrito de Manacor.

Otro de la Intervención de Hacienda, sobre pérdida de un resguardo provisional de depósito.

Recuerdo á varios alcaldes de esta provincia para que remitan á la Administración de propiedades é Impuestos, los documentos que se expresan.

Relación de Bonos y Cupones amortizados por el Ayuntamiento de Palma durante el primer cuatrimestre del actual año económico.

Alteraciones ocurridas durante el año 1887 en el censo electoral de Ibiza.

Edictos del Juzgado de la Lonja sacando á pública subasta varios muebles.

Anuncio de subasta de géneros que se necesitan en el Hospital militar de esta plaza.

Otro de la Empresa Arrendataria de Consumos que publicamos el día 18 del actual.

Estado de los gastos causados en las obras que el Ayuntamiento de esta capital hace por administración, durante la semana finida en 25 de Noviembre último.

Cuenta de los fondos municipales de Mahon, correspondiente al segundo trimestre del corriente año económico.

Nacimientos y defunciones registrados en el Juzgado de la Lonja durante la 2.ª decena de Noviembre último.

Relación de las Escuelas de este distrito universitario que han de ser provistas.

Anuncio de *La Balear*, convocando á Junta general.

Circular del Ministerio de la Gobernación, sobre el ingreso en Caja, de los mozos del actual reemplazo.

Condiciones para la iluminación eléctrica del Teatro Real, de Madrid.

Anuncio de vacante de dos plazas de Médicos en la Casa de enagenados de Cuba.

Continuación de la relación de individuos cuyos ajustes se han recibido en la Caja general de Ultramar.

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 del actual:

Presidencia.—Real decreto, fecha 12, declarando cesante al Gobernador civil de la provincia de la Coruña, D. José Eserig y Fons.

—Otro de igual fecha nombrando Gobernador de la Coruña al de Jaén, D. Julián Morés; de Jaén al de Oviedo, D. José Morales y Gar-

ción á mi pecho, y en ellos hallé el bálsamo que ya que no pudiera secar mis lágrimas tendía á lo menos á endulzarlas.

Trascurrido algún tiempo me indicó el padre superior que sería mayor mi alivio si tomaba una parte activa en la penosa tarea de la misión.

—Dios ha permitido, dijo, que perdierais un hijo para que por el dolor que os agobia comprendierais el que él siente al perder tantos millares de los suyos como en esta tierra se pierden. Procurad contribuir á que el Señor recobre alguno de los que llora, y entonces él que todo lo puede os devolverá vuestro Juanito.

Oh! y cuánta razón tenía! sus palabras eran proféticas.

Acepté su proposición decididamente: ¿Que podía sucederme abrazando la vida del apostolado, morir? Si la muerte era mi única dicha, mi mayor deseo, mi esperanza mas vehemente!

Vestí el hábito de novicio y unido á un anciano padre á quien el peso de los años apenas permitía sostener su cuerpo, empecé á andar por estos mundos de Dios y á relacionarme con los M' pongwes que constituyen las tribus que pueblan esta región.

Mi tarea ha sido fácil, los buenos padres llevaban ya tanto bien esparcido á manos llenas, que estos salvajes que entre sí se destrozan, se asesinan ó se venden como esclavos, siempre me han recibido con bondad y respeto.

Unas veces regalándoles chucherías, y otras cuidándoles en sus enfermedades ó libertándoles en sus peligros, hemos atraído á muchos de ellos que empiezan por establecerse alrededor de nuestra misión: primero los hacemos labradores, les enseñamos las dulzuras del hogar y de la familia, y cuando ya se van acostumbrando á la vida sedentaria empezamos á hablarles de la moral evangélica y no cesamos hasta que reciben el

oía; de Oviedo al de Cáceres, D. Jacobo Sales, y de Cáceres al diputado á Cortes D. Francisco Ruiz Villegas.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de in-dulto.

Gobernación.—Real orden, fecha 12, declarando nulo un acuerdo de la comisión provincial de Orense referente á las elecciones municipales últimamente verificadas en Villar de Santos.

La del día 18:

Estado.—Tratado adicional entre España y la República del Salvador, fijando reglas para determinar la nacionalidad de los hijos de españoles nacidos en la referida República y de los salvadoreños nacidos en España.

Gracia y Justicia.—Diez reales decretos relativos á movimiento de personal de la magistratura y ministerio fiscal.

—Otro suprimiendo en la secretaría del Ministerio una plaza de oficial de la clase de primeros.

Gobernación.—Reales decretos señalando el 12 de Febrero próximo para la elección parcial de Diputados á Cortes en los distritos de Alcalá de Henares y Astorga.

—Real orden confirmando la providencia del Gobernador de Alicante, que suspendió al ayuntamiento de Jávea.

—Otra nombrando el tribunal para los exámenes que han de efectuar los aspirantes á los destinos facultativos de sanidad marítima.

—Otra confirmando el acuerdo de la comisión provincial de Oviedo, que declaró válidas las elecciones municipales verificadas en Noreña el mes de Mayo último.

Marina.—Real orden convocando á oposiciones para cubrir veintinueve plazas de ingreso en las academias de Administración de Marina.



## Servicio Regular de Vapores

El vapor

# HARTMANN

saldrá de Palma á mediados de esta semana.

Admite carga para

## CETTE, MARSELLA, Burdeos y Havre

CONSIGNATARIOS

En Palma: Gabriel Alzamora, San Miguel 61 y 63.

En Felanitx: Antonio Soler, Abrevadero, 16.

Ayuntamiento de Palma

Secretaría.—Se ha depositado en esta oficina un brazalete de plata encontrado en la vía pública.

Lo que se anuncia al público con objeto de que llegue á noticia de la persona que lo haya extraviado.

Palma 21 de Enero de 1888.—Francisco Gomila.

sacramento del bautismo y vienen á formar parte de la gran familia cristiana.

Así he pasado todos estos años: no ha habido día en que no te haya llorado, Juan mío, pero tampoco lo ha habido en que Dios no me haya permitido hacer á nombre tuyo un poco de bien á estos infelices. Pero al fin ha llegado el momento de la gran recompensa: bendito sea Dios que así lo ha dispuesto.

—Y aun se estreñarán ustedes de que la tromba viniera á buscarnos á Ibiza, exclamó el Zorro, si era un meteoro necesario, imprescindible, emanado de la voluntad divina para restablecer en este país la calma, la dicha, la alegría! Y decid Padre donde están ahora los otros santos que os acompañan en esta obra colosal?

—Oh! no me ofendais llamándome lo que no soy, buen hombre. Mis compañeros han tenido noticia de que ha habido un encuentro entre M' pongwes y Bubis en el que, como siempre desgraciadamente, ha corrido la sangre á la luz de los siniestros resplandores del incendio, y han ido al campo de batalla á ver si podían salvar alguna víctima.

—Pues no creo que tengan mucho trabajo, respondió el marinero, porque los de Uringo han hecho tabla rasa.

Los M' pongwes y su jefe partieron al siguiente día en dirección á la montaña, y su marcha dió lugar á interesantes escenas.

Krugén les manifestó que se quedaba con su padre, lo que le afectó sobremedera: comprendieron desde el primer momento que era muy justo, pero no podían resignarse á ello, y fué menester todo el fervor evangélico del misionero y toda la clemencia marinera del tío Zorro, para arrancar su consentimiento.

Pero ni esta ni aquel pudieron atenuar el sentimiento de Vankara. Dos torrentes de lágrimas escaparon de sus ojos cuando supo la resolución

### Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. accionistas á la general ordinaria para el día 29 del corriente á las once de la mañana.

Los Sres. accionistas que deseen asistir á dicha junta deberán depositar sus títulos con 24 horas de anticipación á la designada para la celebración de la misma.

Palma 14 de Enero de 1888.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Gregorio Salvá.

## Importante

Para vender periódicos por las calles se necesitan dos ó tres muchachos.

Los padres pueden presentarse en esta Administración y se enterarán de las proposiciones que se les hagan.

### Teatro Principal

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy Lunes 23 Enero 1888.

(3.ª de abono de la 10.ª decena)

El aplaudidísimo drama en tres actos, original de D. Joaquín Estévez, titulado:

### UN DRAMA NUEVO

El chistoso juguete en un acto y en verso, original de D. José Estremera, titulado:

### EL VENTANILLO

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Al Paraiso 0'50.

Medias entradas generales 0'40 id.—Medias id. paraiso 0'30 id.

### Cultos

#### JUBILEO DE CUARENTA HORAS

En San Antonio de Viana continuará dedicada á su santo Titular: siendo la exposición á las seis y media, á las diez y media misa mayor. A las seis después de rozado el Santo Rosario, habrá un rato de meditación y la reserva.

En Santa Teresa se celebrará la fiesta de san Ildefonso con misa cantada á las diez.

En la Concepción, al anochecer, habrá meditación, y después se cantará el sagrado Trisagio en obsequio á San Ildefonso, que se venera en dicha iglesia.

#### VISITA A LA CORTE DE MARÍA

A la Virgen de la Soledad, en las Misionas.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### BUQUES FONDEADOS

Día 21

De Barcelona en 14 horas, vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Francisco Roselló, con 24 mar., pas., valija y efectos.

De Ciudadela en dos días, pailebot *Margarieta*, de 19 ton., pat. Martin Pous, con 3 mar., y efectos.

De Ibiza en 1 día, laud *Angela*, de 30 ton., pat. D. Domingo Guasch, con 5 mar., 1 pas., y efectos.

del jóven, y manifestó á su padre que no podría resistir aquel golpe y que su muerte era segura.

—Si tenías que arrancarme el corazón, dijo con amargura al tío Zorro, valía más haber dejado que las fieras me devorasen, ó que Attuffibat me hiciera trizas.

—Pues señor, respondió el marinero, enjugando dos gruesas lágrimas que le escapaban, la pobrecilla tiene razón: ¿Y no habría un medio de arreglar todo esto?

—Sí, dijo Snoram, si todos quieren escucharme. Vosotros que hablais el M' pongwe decid á Uringo que Krugén vá á establecerse aquí en una cabaña cultivando un campo, como los habitantes de Libreville, y que le pide á Vankara por esposa.

El jefe á quien se tradujeron estas palabras, no solo no hizo oposición como todos esperaban, sino que dió un fuerte apretón de manos á Snoram diciéndole «Tu libras á mi hija de las tristezas de nuestra vida: ya no temeré para ella la esclavitud, las guerras ni las fieras: tu eres mas su padre, que yo mismo. Consiento en dársela á Krugén y encargo á éste que me prepare una choza y un campo, porque cuando haya nombrado un jefe que gobierne mi tribu, yo vendré también á beber la paz en esta casa y á reposar mi cabeza en los brazos de mis hijos.

Grande fué el regocijo que esta resolución causó á todos. Uringo y los guerreros recibieron una multitud de pequeños obsequios de los misioneros y de los expedicionarios.

—Si tuviera otra pipa les regalaba la mía, respondió el Zorro ébrio de gozo.

Vankara fué alojada en la casa de las hermanas de Castres, las que recibieron orden de prepararla para su nuevo estado.

Krugén se lavó, enjabonó y afeitó recobrando su color primitivo: el tío Zorro le cortó el pelo

De Swansea en 30 días, bergantín goleta *Honorina*, de 218 ton., cap. D. Francisco Lastres, con 10 mar., y carbón.

De Barcelona en 4 días, bergantín goleta *Nueva Carlota*, de 129 ton., cap. D. Juan Verd, con 6 mar., y efectos.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante, vapor *Unión*, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., pas., valija y efectos.

Para Cete, pallebot *Salvador*, de 99 ton., cap. D. José Jofre, con 6 mar., y vino.

Para Valencia laúd *San Bernardo*, de 42 ton., pat. Matías Albertí, con 6 mar., y efectos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miécoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

	ENERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear.	97.75
Cambio Mallorquin.	68.25
Ferro-carriles de Mallorca.	61.75
Alumbrado por Gas.	112.50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	65.00
<i>Madrid.</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	liq. 65.85
4 p 000 amortizable.	83.25
Billetes hipotecarios de Cuba.	97.75
Banco de España.	418.00
<i>Barcelona.</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	65.80
4 p 000 perpétuo exterior.	67.40
4 p 000 amortizable.	83.10
Billetes hipotecarios de Cuba.	97.50
Banco Hispano-Colonial.	90.00
Ferro-carriles del Norte.	00.00
<i>Paris.</i>	
4 p 000 español.	6.00
Panamá.	317.5
Tabacos.	nominal. 107.00

Hojas del Calendario

ENERO	ENERO
Cuarto creciente el 21. Luna llena el 28. Sol: sale á las 7 h. 15 m. Pónese á las 5 h. 10 m.	Cuarto creciente el 21. Luna llena el 28. Sol: sale á las 7 h. 15 m. Pónese á las 5 h. 11 m.
HOY	MAÑANA
23	24
1872.—Termina la insurrección de Cavite (Filipinas.)	1800.—Los franceses se ven obligados á evacuar el Egipto.
LUNES	MARTES
23] S. Ildefonso [343 arz. († en el arzobispado de Toledo y obispado de Zamora) y sta. Emerenciana mr.	24] Ntra. Sra. de [342 la Paz († en Medina Sidonia), stos. Timoteo, Tirso, Feliciano y Zamas obs.

SECCINO DE ANUNCIOS.



PESETAS

semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

WERTHEIM

con todos los perfeccionamientos modernos

CASA BANQUÉ

LA VIDA MILITAR

EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fototípicas.

Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.

Gotas anti-gastrálgicas

DE

Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 30

Aviso al público

En la buñolería de Morro, calle del Aceite, núm. 12, desde hoy en adelante encontrarán buñuelos de patata y carolinos todos los domingos y fiestas. En la misma informarán de la tienda que ee alquila en la Plaza del Aceite, núm. 27. 4

Se alquila una tienda en la plaza del Socorro, n.º 18, con agua de fuente y pozo. Informarán en el 2.º piso de la casa, ó en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 34

MARMOLERÍA

DE

ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114.

22



Para Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín

LEALTAD

su capitán D. Benito Barceló. Admite un resto de carga á flotes y pasajeros.

Para informes, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería. 2—t

Para Puerto-Rico

saldrá en todo el corriente Enero la polacra

CORTÉS

al mando del capitán Sr. Sabrafen. Admite carga á flete. Se despacha Peso de la Harina, núm. 21. 8



Arboricultura y Floricultura

En el Huerto del Rey hay una buena existencia de algarrobos, *prebortés*, tuyas, abónimos, lilas, pinos, varias clas de enredaderas, coníferas, araucaria excelsa, imbricata, Cookii, variedad en plantas de raíces tuberosas y de cebollas (cabezas de flor), dalias, nardos, tulipan, gladiolus, lirio de agua, colocacias, anemónas, jacintos, vanunculus africanus ó francesilla, pomposa y gran variedad de rosales ingertados de y pié y muchas clases de cactus.—Jose Danté. 9



NUEVO DICCIONARIO

español-italiano y viceversa

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1888.

Vapores-correos franceses

Saldrá de Barcelona el 2 de Febrero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

BEARN

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.

Los que deseen tomar pasajes deben pedirlos con anticipación.

Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 5

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA (antes A. Lopez y C.º)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, n.º 5.

Se venden á precios reducidos un mueble de sala y otros objetos mobiliarios.—Calle dePalacio, 65—1.º 11

VINOS PUROS DE MESA

á 50 cénts. de peseta el litro y gran surtido de licores y vinos generosos de todas clases.

BORNE 5 y 7 PALMA 4

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la peluquería de Gabriel Sampol, plaza de la Constitución (Borne.) 7

Puertas de acero ondulado

Y

básculas

Se encontrarán de los sistemas más perfeccionados y á precios sumamente económicos en el almacén de hierro, de

CAYETANO GOMILA

Lonjeta 29. 7

Se alquila la casa za-

guan de la calle de la Concepción, núm. 74. informarán en los entresuelos de la misma. 6

Exposición Flotante Española

á la

América del Sur

Para informes y condiciones dirigirse á don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de Caballería. 14